
港漂港漂創創業業系列系列

西香記西香記「「肉夾饃肉夾饃」」▼▼

西香記酸湯麵西香記酸湯麵

▼▼

西香記西香記「「陜西涼皮陜西涼皮」」

▼▼

內地政府鼓勵 創業氛圍輕鬆兩地對比兩地對比

既是創業者，又從事投資行業，高博
對香港的創投環境，給出了「雙面」的
看法。就拿香港和內地比較，營商環
境、教育和主流輿論等等，都大相徑
庭。
在他看來，內地年輕人創業基本都會
基於互聯網，花費較少的投入就能開間
小店，O2O的模式令他們輕鬆地將業務
開展到全國各個城市。而近幾年，內地
媒體關注的焦點總是那些創業成功者，
「馬雲、馬化騰都是白手起家的典
型」，媒體宣揚和輿論的正向鼓勵，再
加上政府的鼓勵，營造出輕鬆的創業氛
圍。但香港在這些方面並沒有做到很
好。

香港教育不提倡冒險精神
香港一直以金融、地產、貿易和旅遊

支撐經濟，市場秩序比較成熟，投資氛
圍良好，大部分投資者更為青睞二級市
場，把錢投給那些成熟、穩定的企業，
初創企業很難拿到可觀的投資。即使政
府和科技園提供了資金給初創企業，但
還是僧多粥少，並沒有多少企業可以拿
到。高博還注意到，香港的教育並不提
倡冒險精神，大部分人畢業後都是找份
安穩的工作。
說到港漂創業，高博覺得與本土的創

業者相比，港漂的比例反而會高一些，
且大多數的創業都與生活息息相關，如
做餐飲或者做電商。西香記、十二味等
港漂創辦的餐飲讓人以為餐飲好做、易
賺錢、易上手，但其實並不是易事。他
反而覺得，很多港漂傾向藉助香港這個
平台，走出去再創業，比如大疆無人
機，如此成功的例子有很多。

赴法交換生 成葡萄酒專家因緣際會因緣際會

2014年春節，大年初四的晚上，西安街頭還飄零着雪花。四

個人，一個生物宅（生物醫藥專業人士）、一個技術狗（IT工

程師）、一個銷售員（創業者）和一個北美流放者（留美歸

來），三斤西鳳酒下肚，在寒風凜冽的夜晚，回憶着這些年來

在香港漂泊的喜樂哀愁。就在那夜，兄弟們決定要在香港開一

家肉夾饃店。 ■文：記者 周曉菁 圖片由受訪者提供

對於今期「創+故事」的主角高博來說，創業並不是他的全
部，「創辦西香記，只能算是一個副業」。外界瘋傳西香記

因一篇微信推文而火，他不以為然：「不要把別人創業成功當做
偶然，世上並沒有偶然的事情。沒有人可以複製成功，成功背後
一定有他獨有的東西存在。」

創體驗式服務獲好評
高博人生第一次創業，可以追溯到大四。當時香港理工大學開

設了「創業基金」計劃，鼓勵在讀學生和校友創業，高博抱着試
一試的心態，成功申請10萬元的團隊基金。他的項目是跨境
電商平台，做垂直領域的體驗式禮品。這個網站以香港為
平台，向廣東市場賣「體驗式禮品卡」的一站式服務。
當時，顧客可以訂制不同的服務贈予朋友或親人，受
贈方會收到一個禮盒，每個盒子內的禮品卡都有不同的
訂制服務：可能是請媽媽、女友做個SPA或者參加短途
旅行，也可以送朋友去挑戰蹦極（笨豬跳）、降落傘等
極限項目，更可能是到非洲打獵、參加奧斯卡、南極
探險等等。新穎的概念立刻獲得了市場的好評。當時
連《第一財經周刊》都幫忙，同馬雲牽線，藉助阿里
巴巴的平台，整個項目持續了兩年多的時間。

肉夾饃店半年有錢賺
在香港吃不到家鄉菜，如何才能解鄉愁？四個陝西

人（其中一個很快已退出）一合計，就決定開一間
賣涼皮和肉夾饃的小店，在「陝西」和「香港」中
各取一字，得來「西香記」。高博和合夥人有經驗有
頭腦，半年就開業大吉，又用了半年，就開始正式盈
利了，目前已經籌備在中環附近的第三家分店了。高博
對西香記的期許很高，遠遠未達到預想的水平：「想做
成類似Subway那樣的中式健康簡餐，可以自選配料，以
後還加入煎餅果子等元素。」
西香記一鳴驚人，源於在港漂圈內流傳的一篇《為了肉夾

饃，你可以去到幾盡？》的微信推送文。「站在紅磡街頭，
看着熙熙攘攘的人群和街頭的霓虹燈，街頭飄來肉夾饃那熟悉的味道，為了這一天，我等了7年！」
「拿了身份證換了護照，家還在遠方；但有了肉夾饃涼皮，從此香港也是一個家！」文章娓娓道來，勾
起無數看客的食慾和鄉愁，一夜之間獲得了10萬次的閱讀量。高博笑稱自己是「段子手」，文章是搭
地鐵的時候寫的，沒幾分鐘就寫完了，平時微信公眾平台的許多文章也是靈光一閃就發出去了。

充足準備成功非偶然
提到經營時最頭疼的事，竟然是請不到人。高博回憶當時的場景直搖頭，開張時生意太好，幾千份涼

皮小至幾個小時就能賣完。那時根本請不到人，「年輕人不願意來茶餐廳工作，更願意去一些體面的連
鎖店」。每天營業結束後還要準備隔日的原料，三個大男生每天忙到凌晨三四點，「滿是甜蜜的負
擔」。
西香記的成功並非偶然。高博感慨，許多人會覺得西香記憑藉一篇文章，就打響了知名度還賺了商

機，可他們只看到表面，卻不深究背後的原因。早在西香記籌備的那半年期間，高博他們做問卷調查、
在香港街頭滿地找街舖、千方百計地尋找合適的廚師、裝修申請牌照、組織廚師到陝西封閉培訓……從
西安到北京再到香港，吃遍了所有在江湖上甚有名氣的肉夾饃涼皮，只為了找尋最美的味道……「以發
射天宮飛船般的標準」反反覆覆敲定每一個細節，又請不同的人秘密試吃，早早把客戶累積好了。到文
章發表時，積累的人脈就有了用處，有幾千人在轉發文章幫忙宣傳，「最後就是成功的爆發」。
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■高博(左)與「法國中國酒莊莊主協會」
（譯）會長合影。
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西香記招牌菜西香記招牌菜

香港文匯報訊（記者 張美婷）早前華夏動漫
（1566）以6億日圓（約4,451萬港元）向世嘉收購
Sega Live Creation.（SLC）的85.1%權益，而世嘉
將擁有餘下14.9%。
華夏動漫主席、行政總裁及執行董事莊向松昨於

記者會上表示，公司收購後將會積極發展亞洲市場，
現正計劃於常州、深圳和珠海橫琴等地發展，料引入
新式VR遊戲，增加室內遊樂場的收入。

引VR遊戲增室內遊樂場收入
莊向松稱，股權轉讓期預計於12月31日至1月1
日完成，之後公司可在全球更多城市擴大參與經營室
內遊樂園，包括日本東京、大阪、杜拜及青島。現時
世嘉在東京的新開發基地，引入VR的野戰遊戲，玩
家須先購買800日圓的門票，另外在繳付1,800日圓
或2,000日圓的遊戲費，才可入場享受15分鐘的遊戲
時間。他稱，VR遊戲常引入內地不同地方，料可增
加公司收入。
華夏動漫暫時會於常州投資49%，再加上一次性

加盟費，莊向松表示，世嘉因為對中國內地市場較不
熟悉，以前並未能成功投資，而公司於內地有多年營
商經驗，故較了解內地國情，現時內地有很多商場需
要去庫存，需要透過娛樂化的活動，幫助吸納更多顧
客，故公司於該範疇佔有優勢。

華夏動漫入股世嘉子公司

■華夏動漫主席、行政總裁及執行董事莊向松(中)。
記者張美婷 攝

香港文匯報訊（記者 譚旻煦
昆明報道）藝術品交易模式新平台
──「掌肥貓」於近日落戶昆明，
該平台成功上線，將依托互聯網優
勢，為藝術品交易開創網絡直購的
新模式，打破全球藝術品交易的地
域限制。
「掌肥貓」是由雲南金海泰藝術
品投資管理股份有限公司，歷經三
年研發完成。該平台將聯合線下實
體渠道商為入駐使用本系統的藝術

家、商家、經紀人、消費者等提供
全方位的藝術資源匹配服務。現階
段所有藝術家均可免費入駐上傳作
品到掌肥貓平台，自主確定終端零
售價格，通過平台吸引商家及經紀
人匹配自己作品進行全球銷售。
同時，從事藝術品經營的商家也

可以入駐該系統，商家經營自有商
品的同時，還可以零成本、零投
入、零風險、零代理費的方式獲得
整個掌肥貓平台所有藝術家作品的

代理資格，購買作品成功直接由藝
術家發貨給消費者，以杜絕假貨及
價格不相符等問題。
為促進全球藝術品市場形成新的

交易交流生態圈，使讓全球藝術品
流動起來，「掌肥貓助『一帶一
路』文化藝術聖典」活動同期啟
動，活動將通過網絡投票的方式，
選出「大眾最喜愛的藝術家」；主
辦方還將組織藝術家在雲南進行為
期3個月的采風，創作呈現雲南不
一樣的風土人情和自然風光的作
品，為雲南文化創意產業添彩，助
力「一帶一路」。

「掌肥貓」上線直購全球藝術品

香 港 文 匯 報 訊 寶 信 汽 車
（1293）昨宣佈，寶信汽車與子公
司北京燕寶，擬收購四川港宏投資
控股、伊藤忠商事株式會社、伊藤
忠中國持有的四川港宏企業管理公

司（「港宏企管」）51%、25%、
24%的股權。
本次交易擬以3.16億元人民幣為

基準值收購標的公司100%股權，
最終收購價格以目標公司的交割淨

資產為核定基礎，根據交割審計後
經雙方確認的實際交割淨資產數對
基準收購價格進行調節確定最終收
購價。收購完成後，北京燕寶將直
接持有交易對方所持75%股權（港
宏控股51%、伊藤忠中國24%）；
寶信汽車將持有伊藤忠日本所持港
宏企管25%股權。

寶信3.16億購川4S店業務

高博賣得了涼皮，寫得出段子，更有
趣的身份，是葡萄酒投資領域的專家，
可能還是最年輕的專家。「從前去葡萄
酒投資的論壇，台下一群老人家，就我
一個年輕人，發言的時候總能讓他們大
跌眼鏡」，高博眼底掩不住自豪。
正是高博一年的赴法交換生經歷，帶
領他進入了這個全然陌生的領域。法國
是葡萄酒的故鄉，無論何地，飲酒的氣
氛都很濃厚，一年下來累積了不少關於
葡萄酒的知識。畢業回港找工作期間，
機緣巧合通過朋友，結識了法國的白馬
酒莊家族，對方有意入駐亞洲市場，高
博便半知半解進入了這一行。
葡萄酒投資領域的專業人才稀缺，高
博學的金融又是新人，初生之犢不畏
虎，很快就做出了不錯的成績。不過到
了2014年，亞洲市場葡萄酒銷售低迷，
法國公司想收縮業務，高博就去了其他
投資公司，繼續做葡萄酒投資。他現在
的工作重心，還是以投資為主，把香港

的金融和內地的實業做一個結合。
最近，內地富豪買法國酒莊的風氣盛

行，「大多數人買酒莊只是為了娛樂消
遣，並不是純粹的投資」。高博形容，
「買酒莊不是買房產，更像一單併購生
意」，當中涉及許多複雜的程序，要做
審計、工程勘測土壤等等，而且大多酒
莊都是家族經營，歷史悠久，莊主根本
不會輕易賣出自己的酒莊，在選擇買主
時十分警惕，交涉很久才會有進展。


